

## Le muguet, le Territoire d'Alsace et l'affaire Cahuzac

13.05.2013, Episode 96

### L'avis de Marie

Aujourd'hui nous sommes en mai, nous sommes le 13 mai 2013 et je suis heureuse de vous retrouver sur mon podcast "L'avis de Marie". Nous parlerons de tradition du mois de mai et de politique : du référendum qui a eu lieu [1] en Alsace et de l'affaire Cahuzac, dont je suis certaine vous avez entendu parler.

Ah le joli moi de mai ! Joli, joli, faut-il le dire vite. Avez-vous regardé dehors ? Décidemment la météo est capricieuse ! Dire que le mois de mai devrait être le mois du printemps, celui où on peut se vêtir de vêtements légers, de petites robes, de nu-pieds, de short... Il fallait patienter mai, pour enfin laisser le soleil dorer sa peau, car avant, cela risquait de finir au lit avec une bonne grippe. Eh bien oui, vous connaissez le dicton qui dit : « Avril ne te découvre pas d'un fil, mai, mets ce qui te plaît ! » Mets ce qui te plaît, tu parles ! Cette année, inutile de ranger vos vêtements d'hiver. Un jour il pleut et les températures tombent à 2 degrés, le lendemain, on atteint les 25 degrés... Quelle époque ! Je songe sérieusement à aller m'installer dans le sud de la France..., mais il me faudrait descendre plus au sud encore... Il pleut partout ! Manifester sous la pluie, chercher du muguet sous la pluie, tout cela est déprimant ! Manifester, pourquoi donc ? Le premier mai est un jour férié en France, c'est la journée des revendications [2] ouvrières, la fête du travail, pardi ! Et le premier mai, c'est aussi la fête des petites clochettes printanières, le muguet, la fête de l'amour ! Si si. On dit que la tradition de s'offrir du muguet remonte au Moyen Âge, les princes et les seigneurs allaient en forêt, fabriquaient des couronnes de feuilles et de fleurs pour les porter et les offrir à la personne aimée.

La coutume existe encore dans certaines régions où on fabrique l'arbre de mai. Il s'agit d'un arbre coupé que l'on dépose devant une maison dans la nuit du 30 avril au 1er mai. Selon les régions, comme dans l'Est de la France, cet arbre sera offert aux jeunes filles célibataires. Attention cependant, aux langages des végétaux, si le matin devant votre porte vous trouvez un églantier [3], c'est une déclaration d'amour certaine, "vous êtes le grand amour" de celui qui a déposé l'arbre devant chez vous. Si c'est un cerisier, c'est moins flatteur [4], cela veut dire qu'on vous prend pour une fille facile et si devant votre porte vous trouvez un bouquet d'orties [5], c'est que le jeune homme n'a pas eu le courage de vous dire en face que la relation est finie.

Mais revenons à notre muguet. C'est la fleur qui traditionnellement représente le bonheur, d'ailleurs toujours d'après le langage des fleurs, le muguet signifie:"le retour du bonheur". On dit aussi que celui qui trouve un brin de muguet à 13 clochettes sera tout particulièrement favorisé par le destin. Alors même sous la pluie, partez dans les bois et cherchez votre bonheur.

\*\*\*\*\*

Le 7 avril dernier, les Alsaciens ont été appelés à voter, un referendum leur proposait une première : la fusion [6] des deux départements, le Haut-Rhin et le Bas-Rhin pour créer la communauté du territoire d'Alsace, la CTA. Un million deux cent mille Alsaciens étaient appelés à répondre à la question suivante : « Approuvez-vous, êtes vous d'accord avec le projet de création d'une Collectivité Territoriales d'Alsace, par fusion du Conseil régional d'Alsace, du Conseil général du Bas-Rhin et du Conseil général du Haut-Rhin ?" Bref, pour faire simple, il s'agissait de mettre toutes les administrations, celle du Haut-Rhin, celle du Bas-Rhin et celle qui gère les deux départements sous une même enseigne. Cela devait permettre une meilleure gestion politique du territoire, de faire des économies. Il s'agissait surtout de prendre l'exemple sur les Länder voisins allemands. Le territoire d'Alsace aurait eu un plus grand pouvoir dans l'économie, dans l'éducation (surtout pour le développement du dialecte de l'alsacien), plus d'autonomie donc face à Paris. Bref, le but était de renforcer le poids de l'Alsace. D'autres territoires à forte identité régionale comme la Bretagne, le Pays Basque et tous les autonomistes [7] ont fait campagne pour le « Oui », mais les voisins allemands du Bade Wunderberg et les Suisses du canton de Bâle, pourtant concernés directement par les projets d'aménagement du territoire ne se sont pas intéressés au projet.

Pour que le projet soit accepté, il aurait fallu recueillir 50 % de « Oui » et surtout que 25 % des électeurs aillent voter. Si dans le Bas Rhin le « Oui » l'a remporté avec 67,53 % des voix, ils n'étaient que 22% à être allés voter, donc leur « Oui » n'était pas valable [8]. Et le Haut-Rhin, lui, a dit « Non » à 55 % . Pourquoi les Haut-rhinois ont-ils dit : « Non » au projet ? C'est que sans doute, ils avaient peur

d'être les laissés pour compte, les oubliés du Territoire, et que les projets allaient surtout être orientés vers le nord, là où se trouve la capitale alsacienne : Strasbourg.

Bon de toute façon l'information a très mal circulé, il n'y avait pas vraiment de débat, et aucune vraie explication. D'ailleurs même le maire [9] de Strasbourg a avoué plus tard avoir voté blanc, c'est-à-dire, il n'avait dit ni « oui », ni « non ». De plus, les gens ne se sont pas intéressés à ce sujet. Il faut dire que depuis l'affaire Cahuzac, les Français semblent vraiment avoir tourné le dos [10] aux politiciens et à leurs discours.

\*\*\*\*\*

C'est sûr vous en avez entendu parlé de cette affaire Cahuzac. Fallait-il vivre dans une yourte au fin fond du Jura pour ne pas entendre l'information.

Jérôme Cahuzac a été tout d'abord chirurgien plastique, spécialisé dans le cuir chevelu, si, si. C'est en étant spécialiste de la santé publique qu'il fait son entrée en politique. C'est un orateur [11] brillant [12], c'est-à-dire qu'il s'exprime très bien et s'est fait peu à peu une réputation sur les questions budgétaires et fiscales et le voilà qu'il fini ministre des finances sous le gouvernement de François Hollande.

Mais voilà qu'il est accusé d'avoir un compte non déclaré dans une banque suisse.

Alors sincèrement, moi je n'en ai absolument rien à faire qu'il ait de l'argent, et même beaucoup d'argent, cela prouve au moins que du temps qu'il était chirurgien, il a dû faire du bon travail. Beaucoup d'hommes ont dû grassement [13] le payer pour le remercier d'avoir retrouvé et leur chevelure de leur 20 ans et leur assurance, et cela croyez-moi, cela, n'a pas de prix. Aussi est-il normal qu'il ait gagné beaucoup d'argent. Il y en a qui en gagne en rehaussant [14] la poitrine des femmes, alors pourquoi pas en replantant des cheveux, ou même en faisant de la politique... Et puis, qu'il ait ou non, un compte en banque en Suisse, mais qu'est-ce que cela peut faire, du moment qu'il le déclare comme l'exige la loi ! Non, ce qui dérange, c'est qu'il ait nié, il a dit « Non, non je n'ai pas de compte en banque en Suisse », et l'a même juré [15], la main sur le coeur ! Et pendant ce temps, les impôts augmentent, et la classe moyenne, devant tant de sacrifices [16] en perd ses cheveux !

Le 2 avril, enfin, Jérôme Cahuzac avoue aux juges avoir détenu un compte en banque en Suisse, il est mis en examen [17]. C'est vraiment lamentable [18] !

\*\*\*

Voilà, ce n'est pas joli, joli, tout cela, hein ? Entre une météo grise et des politiciens véreux [19], comment avoir confiance en l'avenir ? Allez, revenons aux choses simples, prenez si besoin est, un parapluie, et allez chercher votre bonheur, peut-être un brin de muguet ! On se retrouve dans deux semaines sur [www.podclub.ch](http://www.podclub.ch) et nous parlerons de petits signes du destin et du métier de boucher. En attendant, prenez soin de vous et souriez !

## Glossar: L'avis de Marie

[1] avoir lieu: se passer

[2] la revendication: la demande

[3] l'églantier bien sûr: <http://www.corif.net/site/especemois/eglantier.htm>

[4] flatteur: ici moins séduisant

[5] l'ortie: plante qui pique, qui brule

[6] la fusion: opération par laquelle deux éléments se mettent ensemble pour ne former plus qu'un seul.

[7] L(e) autonomiste: qui veut l'autonomie d'une région, son indépendance

[8] valable: acceptable, pris en compte

[9] le maire: le représentant de l'Etat dans une ville, un village

[10] tourner le dos: ne pas s'intéresser

[11] un orateur: personne qui prononce un discours, et ici qui s'exprime très bien

[12] **brillant**: ici très bon.

[13] **grassement**: ici , payer grassement quelqu'un, c'est lui donner beaucoup d'argent

[14] **rehausser**: remonter

[15] **jur**: faire un serment

[16] **le sacrifice**: privation, quand on renonce à quelque chose

[17] **être mis en examen**: être inculpé, accusé

[18] **lamentable**: nul

[19] **véreux**: malhonnête